

y a longtemps que notre fortune serait faite. Mais, après tout, je travaille pour la gloire ; si je prends vingt francs par consultation, c'est pour les épingles de mademoiselle.

—M. le docteur, s'écria le père Tirelire qui put s'élever à la hauteur des circonstances, voici vingt francs ; et si vous me retrouvez mon crocodile, je vous en donne cinquante !

Le docteur se courba sur le sujet, et levant ses longs bras, se mit à exécuter une foule de cercles fantastiques, se courbant de plus en plus, ce qui faisait remonter sa bosse et disparaître sa tête dans sa plantureuse chevelure.

La somnambule ferma les yeux sous l'empire fascinateur du docteur.

Tout à coup elle se leva à moitié sur sa chaise, par un mouvement spontané, et éternua fortement.

—Monsieur, dit le docteur au père Tirelire, le fluide opéré ; mettez votre main dans la main de la somnambule... c'est cela ; maintenant, posez-lui des questions précises, elle vous répondra.

—Madame, dit le briquetier avec son accent méridional, on m'a volé un crocodile et je voudrais savoir où il est passé ?

La somnambule agita la tête et dit ;

—Vous êtes Gascon."

—C'est vrai, dit le briquetier étonné.

—Votre crocodile était empaillé.

—C'est encore vrai !

La somnambule eut l'air de se recueillir profondément.

—Dans le lointain je vois une tour," ajouta-t-elle.

—Une tour ? C'est grave, fit le concierge.

—Et que voyez-vous dans cette tour ? demanda le docteur.

—Je vois...

—Dites ce que vous voyez.

—Je vois des individus qui se dirigent vers cette tour, ils voiturèrent un animal gigantesque...

—Mais cette tour, continua le docteur, où est-elle située ?

La somnambule ne répondit pas.

Le docteur n'en parut pas troublé le moins du monde. Il se tourna vers le père Tirelire pour mettre fin à la conférence.

—Vous avez votre crocodile," lui dit-il.

—Un instant ! dit le concierge, nous ne tenons rien, il faut nous rendre les vingt francs.

—Monsieur, dit le docteur, si vous connaissez l'histoire ancienne...

—Je la connais, monsieur...

—Je ne le crois pas.

—Vous m'insultez, monsieur ! dit le concierge en se dressant de toute sa taille.

—Je n'insulte personne, mais permettez-moi de vous dire que vous n'êtes qu'un idiot !

—Monsieur, on dit que les bossus ont de l'esprit, vous ne le prouvez guère ; cédez, s'il vous plaît, votre bosse à un plus digne.

—Insolent ! s'écria le docteur, en saisissant un volume et en le lançant à la tête du concierge.

Ce dernier esquiva le coup, et le volume s'en fut frapper contre une glace, qui vola en éclats.

La somnambule crut bon de se réveiller et de mêler ses cris à la duègne de céans.

—Cher hôte, dit le concierge, fuyons ces lieux ; cette somnambule extralucide est encore à l'état de chrysalide : elle y restera longtemps. Ça, docteur de quatre sous, vous allez rendre les vingt francs à ce brave homme.

—Que parles-tu de vingt francs ? attends-toi, triple sot, à ce que je te demande dix mille francs de dommages et intérêts !

—Ah ! tu me tutoies, exclama le concierge furieux, vilain bossu de sapajou, magnétiseur de peaux de lapins, laid petit mome échappé de ta boîte à surprises, d'où tu n'aurais jamais dû sortir. Attends ! Attends !

Et il tomba à coup de poing sur le docteur. Celui-ci enlaça notre concierge dans ses longues pattes d'araignée, et tous deux roulèrent sur le carreau.

Le père Tirelire intervint dans ce moment solennel ; il saisit le docteur par sa gibbosité et détacha, non sans peine, le lierre de l'ormeau.

Sous ses doigts de fer, le bossu se mit à crier comme un damné.

—Ne le lâchez pas, cria le concierge, jetez-le par la fenêtre, débarrassons la société de ce voleur."

Le père Tirelire s'approcha de la fenêtre, qui donnait sur les toits, balançant le petit bossu, dont la figure exprimait la plus grande terreur.

—Rendez-leurs leurs vingt francs, fit le docteur d'une voix étranglée, et qu'ils s'en aillent au diable.

Le briquetier déposa le bossu sur le carreau.

—Maintenant que nous tenons nos vingt francs, dit le concierge en levant le bras d'une manière tragique, fuyons cet antre maudit."

Et suivi du père Tirelire, il ouvrit la porte, qu'il referma avec fracas, tout en jetant un regard de mépris sur le docteur, qui la tête en avant, et perdu dans sa vaste chevelure, avait tout l'air d'un trône nouveau couronné de broussailles.

Une fois dans la rue, le concierge prit le bras du briquetier.

—Allons, dit-il, ne vous découragez pas ! décidément on m'avait trompé sur la lucidité de cette pétronelle. En route ! nous retrouverons votre crocodile, car je l'ai juré. Ce n'est pas en un jour que Christophe Colomb a découvert le nouveau monde !

Sur ce, il alluma philosophiquement sa pipe et continua, chemin faisant, ses beaux discours.

XV

LA BARRIÈRE DU MAINE.—ON A DES NOUVELLES DU CROCODILE.

Tout en causant, on arriva au boulevard Montparnasse, qu'on longea jusqu'aux Invalides.

On parcourut sans résultat Grenelle et Vaugirard.

Tout à coup, le concierge frappa dans ses mains en signe de satisfaction.

—Voyez-vous ces mâts avec des banderoles ? demanda-t-il ; j'avais oublié que nous sommes en pleine fête de la barrière du Maine : je flaire votre crocodile dans ces parages. Seulement, il nous faut user de prudence ; si vous montriez le bout de votre nez, la partie serait perdue, et nos hommes décamperaient sans tambour ni trompette."

—Sans tambour ni trompette, s'écria le briquetier, attendez un peu que j'aille leur tordre le cou.

—Vous voilà bien, les gens du midi ! trop de cœur et pas assez de tête. De la prudence, mon cher, de la prudence. Il nous faut attendre la nuit ; nous courons d'ailleurs depuis ce matin, et je crois qu'il serait temps de manger un morceau.

La nuit arriva enfin, et les deux chasseurs de crocodile sortirent de leur ambuscades, le cœur ému, mais l'œil clair et le pas agile.

L'avenue était magnifique : la municipalité s'était mise en frais de lanternes et de verres de couleur. Des deux côtés de l'avenue s'alignaient les baraques.

Il s'y trouvait des spectacles pour tous les goûts : enfants à deux têtes, femmes taillées en futailles allemandes, hercules de la force de quarante chevaux, avaleurs de sables et de pavés, serins intelligents, lièvres belliqueux.

—Cachons-nous au milieu de la foule, dit le concierge, et si vous voyez un de nos hommes, faites-moi signe."

Ils parcoururent cette longue avenue du Maine, s'arrêtant devant chaque baraque. Le père Tirelire ne vit nulle part vestige de ses hommes. Les prévisions du cicéron étaient vaines, il ne restait qu'à le classer parmi les faux prophètes.

—Ah ! fit le père Tirelire, tout est donc perdu !

—Non, pas encore, dit le concierge en haut le cœur. Et quoi ! j'expliquerais à livre ouvert Homère et Virgile, et je ne découvrirais pas votre amphibie ? Par Jupiter ! j'y laisserais plutôt ma tête !

Ils prirent la rue de la Pepinière, dans le but de continuer leurs recherches, en traversant Montrouge et la Glacière. Chemin faisant, à moitié rue, sur un terrain à construction, ils avisèrent une baraque splendidement illuminée ; sur les tréteaux un individu en costume de pitre détaillait aux spectateurs, avec force grimaces, le menu du spectacle. On s'approcha, il fallait bien continuer les recherches, quoique le crocodile fût passé à l'état de mythe.

Voilà qu'un cri terrible se fit entendre, et un homme, s'élançant sur les tréteaux, saisit le pitre à la gorge et le terrassa.

C'était le père Tirelire.

—Ah ! brigand de Barbaste, s'écria-t-il le poing en l'air, tu vas me rendre mon crocodile."

Aussitôt un géant sortit de l'intérieur, et saisissant le père Tirelire, il l'enleva comme il eût fait d'un léger fardeau.

—Que nous veut ce paysan ? demanda-t-il, en regardant le père Tirelire sous le nez.

Mais à la vue du briquetier, il le laissa retomber sur les planches : il avait reconnu notre héros.

Le concierge, qui avait suivi le père Tirelire, fit signe qu'il voulait parler.

La foule, déjà fort intriguée par la scène précédente, reclama le silence.

—Messieurs, dit le concierge, vous êtes sans le savoir, à l'entrée d'une caverne de voleurs. Ce brave homme que vous voyez a été volé comme on ne vole plus dans la forêt de Bondy. Le crocodile qu'on vous fait l'honneur de vous montrer, est la propriété de mon client.

—Des preuves ? dit Barbaste.

—Des preuves ? dit le briquetier, attends, tirelire ! je vais t'en donner des preuves !

Et il se rua de nouveau sur Barbaste, car c'était bien lui.

Le géant s'interposa.

—Oui, des preuves, continua Barbaste, le crocodile que nous montrons n'est pas plus à ce paysan grotesque que la lune au grand Turc !

—Pitre insolent ! repliqua le concierge, rejet de la nature, marchand de grimaces, tu crois nous en imposer parce que tu portes une perruque de chiendent, et que tu as des mollets torsés ! On t'en donnera des preuves !

—Oui, oui, exclama le briquetier, nous donnerons des preuves.

—Entrez tous, messieurs, dit le concierge, vous serez juges de la cause, et si parmi vous il y a des gendarmes, qu'ils entrent de préférence."

La foule se précipita dans la baraque, malgré l'opposition du géant.

À la vue de son crocodile, le père Tirelire se mit à l'embrasser et à danser autour. C'é-